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新界拳雞同業會
有限公司 

THE NEW TERRITORIES CHICKEN BREEDERS ASSOCIATION LTD. 
香港新界元朝教育路 31-41 號兩天九月（－樓三室 

Rm. 103, l/F Nam Tin Mansion 31-41 Kau Yuk Rd. Yuen Long, N. T. 

食物及衛生局
高永文局長：

對’，香港活家禽樂未來路向H 諮詢報告的意見

當局最近公佈了“香港活家禽樂未來路向”的顧問研究報告，並隨即展

開全面諮詢﹒據了解，顧問公司用7近兩年的時間研究，包括對香港活家禽


樂的管這和近年的發展情況進行調查，以及7解市民的食用習慣和評估了周


遭flt境的風險因漿等，最後向當局作出了“維持活家禽業的現狀”的建蟻。


我們作為饗難行黨的代衰，堅決支持顧問提出的上述建瓣，投贊同報告


中的大部分觀點和論述﹒唯對當中一些建吉普有保留 3 因為搶憂若實施會影響


到農場的運作和發展，故提出以下幾點意見： 

l. 別人的問禽流路燈苗

考慮到的問禽流眼病蠢的風險有所增加，顧問報告違議政府探討在本地

養雞場引人疫苗的可行性。連一點我們非常贊同。事實上，本會近年來曾

多次向當局爭取引進凹的禽流戚疫苗，但至今仍無法成事。其實大家都
知道，注射疫苗是本港生物保安措施中非常重要的一環，因此我們要求當

局接納顧問的建繕，儘快跟進關於引人凹的禽流戚疫苗的事宜 ﹒ 

2. 增加緊合路連鎖反應測試坎數

顧問建激將現時每月進行的頁頁合醜連鎖反應測試（即快速測試）改為銷售
前每個可售家禽批次測試，完成後才可運往于此發市場。然而，現時本港有

部分養雞場（尤其是大型，磨難場）幾乎每臼都需要出售家禽，而我們搶心

改用新的測試法之後 3 由於檢測量大幅增加，當局是否仍能保持像現時測

試血清那樣隔一目便可出檢驗報告。如果可以我們便支持。否則便會反對，

因為它影響到農場的正常運作。 

3. 在零售點增設分隔設施

顧問建譜改善活家禽零售點，提供設施以加強人雞分隔﹒但我們認為，本

地活家禽由生產到零售， ．． 直都有嚴格的機制監察，所以難隻非常健康和

食用也非常安全（雞農和熊者日日商對它們都不見有什麼事），可見實在沒

必要滾費資源去搞什般人難分怖。 
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但據間，當局這次只打算為部分零售點提供分隔設施，其餘的則允許

他們選擇自建設施還是退回牌照。如果真是這樣，就一定會嚴重影響活家

禽的整體銷售。而事實上，經過 2006 年和 2008 年先後兩輪實施的自願退

回牌照計劃，本港的零售檔僵存 132 個，再加上分佈非常不均句，令活家

禽銷量大受影響，也致使本港，農場生產的難隻好多時都出現國積。所以我
們認為當局有責任投人資源去僵化所有的零售點，以及設法保留現有的難

檔數白白還有就是當局在推出任何可能影響到市場銷售的政策時，都必須

一併考慮農場的出路問題﹒ 

4. A楊建小也屠宰場的可行性
顧問指由於益問限制、技術或商樂等原凶，農場屠宰或中央屠宰方案都不

可行，這一點值得商榷﹒我們也認為中央屠宰未必可行，但農場屠宰卻有

必要進一步探討。較早前，我們亦曾通過“禽畜業諮詢養員會”結下的畜

牧小組向當局提交了有關資料（包括台灣地區小型屠宰場的資料〉。我們認

為， 2聽廣場興建小型屠宰場，並在當局的監督下運作，這樣不但能為行黨
提供多一條銷售哥哥道，也可以減少國保留零售層面銷售活家禽給某些專家

學者帶來的憂慮﹒ 

5. 農喝搬邀問題

目前 J 我們不但備要保留活家禽的監艘運作模式，而且還希望行黨能續續

發展﹒可是現行的條例限制7農場搬遷。有關條例規定：農場搬遁的新址

必須符合 H於 2006 年 2 月 3 日以前己持續飼饗家禽 12 個月，但又不能顯

取過政府的特惠津貝r 等條件。但問題是在香港根本找不到符合適兩項條

件的一處地方。由於農場無法搬憊，便可能面對兩個嚴重後果：一是有的

農場因偏什－限制無法繼續改善和提升本身的生物保安水平﹔二是一旦遇私

人無主大幅加租或收回土地，農場便要被迫結業（該情況就曾經發快過〉。

擅個問題顧問在報告內並未提及，所以我們希望當局能重視這個情況，儘

偵修訂那些不合時宜的搬還條例，使本港養雞行業得以保存以及朝現代.｛b

方向發展。

本港農場已有近十年沒有發!:E.禽流戚了，其主要原因是多年來，樂界在


漁讀薯的幫助和支援下，早已在農場建立7一套世界上最全面和最嚴格的生


物保安設施（見顧問報告結論部分論述）。所以我們認為，只要能解決以上的


幾個難題，本港農場的生物保安水平還會有不斷提升的空間、養雞行業才能

真正得到保留，而公共衛生亦會因此獲得更大的保障。希望當局採納我們的

意見﹒ 
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“香港活家禽業未來路向顧問報告”諮詢會

新界養雞同業會意見重點

本會乃香港所有活家禽農場的代表 。 我們十分贊同顧問報告中的大部

分觀點及保留香港活家禽業的結論。其實，保留和發展本港活家禽業也是

本會和農友一慣堅持的立場 。 但我們對顧問報告結尾部分提出的改善建議

仍有疑慮，故提出以下幾點意見： 

1.	 顧問建議將現時每月進行的聚合酪連鎖反應測試（即快速測試）改為銷

售前每個可售家禽批次測試，完成後才可運往批發市場 。 然而，現時本

港有部分養雞場（尤其是大型養雞場）幾乎每日都需要出售家禽，而我

們擔心改用新的測試法之後，由於檢測量大幅增加，當局是否仍能保持

像現時測試血清那樣隔一日便出報告。答案若是否定或不確定的話，我

們便會反對，因為顧問這個建議可能不切實際，一旦採用將嚴重影響農

場的正常運作 。 

2.	 顧問建議改善活家禽零售點，增設分隔設施以加強分隔 。 據了解，部分

零售點因環境和經營效益等原因，檔主不願意再投資去興建新設施，反

而有可能要求當局收回牌照。如果這個情況真的發生，會嚴重影響活家

禽的整體銷售量，進而波及到農場的營運 。事實上，經過 2006 年和 2008

年先後兩輪實施的自願退回牌照計劃，本港的零售檔僅存 132 個，再加

上分佈非常不均勻，至使活家禽銷量大受影響 ， 因而導致本港生產的雞

隻在很多時候會出現供過於求的情況 。 這一點當局不可不察 。 

3.	 顧問還建議把長沙灣臨時家禽批發市場遷往人口較少的郊區 。 據當局透

露，初步計劃選址在打鼓嶺的虎地呦。但我們目前並不清楚虎地呦與曾

經用作活家禽分流的打鼓嶺政府農場相距有沒有三公里，如果沒有，那

麼打鼓嶺政府農場的分流功能就會自動作廢，所以當局的搬遷計劃一定

要將這個情況考慮在內 。 此外，有黨內人士指出，有個地方更適合作活

家禽批發市場，那就是長沙灣副食品批發市場現址 。 該地方臨近海邊，

而且面積又大，還有就是它仍在九龍區，因此將新的批發市場設在那兒，

更容易被各方接受，當局應該積極考慮。 

4.	 顧問指由於空間限制、技術或商業等原因，農場屠宰或中央屠宰方案都

不可行，這一點值得商榷 。 我們同意中央屠宰不可行，但農場屠宰卻有

必要進一步探討 。 據了解，部分農場還是有條件興建小型屠宰場的 。 之

前我們亦曾通過禽畜業諮詢委員會轄下的畜牧小組向當局提交了有關

資料，包括台灣地區小型屠宰場的平面圖等。我們認為，讓一些有條件

的農場興建小型屠宰場（沒條件的農場則可經過他們協助），在當局的

監督下運作，這樣不但能為行業提供多一條銷售渠道，也可以減低人類

戚染禽流戚的風險，這一點專家學者們也都早已肯定。

以上是本會對香港活家未來路向諮詢的幾點意見，望當局能夠重視。

旦 實也支持 寶引進們向交通的特閉奈、
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